Transcurrieron tres años de duro trabajo y llegó el día y la hora de presenciar la inauguración de la magnífica obra. El cielo de Rocolandia estaba transparente aquella mañana. Un solazo se deslizaba contento sobre las aguas del lago que se había formado al embalsar los ríos. Colibríes, mariposas y guacamayas revoloteaban sobre las verdes orillas, en un alboroto al que se añadían los rostros risueños de todos los habitantes del reino.

Antes de dar vuelta a la llave que pondría en funcionamiento la represa, se escucharon las palabras del Rey Roco y del maestro Atanasio.

El Rey, ante todo, dio las gracias a los bancos privados y los empresarios que hicieron posible la obra, y resaltó con palabras emocionadas la admirable iniciativa de los agricultores que habían impulsado el gran proyecto.

Al día siguiente, Noti Roco, el periódico matutino de Rocolandia, destacó con grandes titulares el histórico acontecimiento:

NotiRoco

Bajo control los antojos del cielo

se acabó la sequía en Rocolandia

Durante los actos de inauguración de la gran represa de Rocolandia, el Rey Roco se dirigió con emocionadas palabras a los presentes en nombre del gobierno, mientras que el maestro Atanasio lo hizo en representación de los

Los oradores en presenagricultores. cia de agricultores, industriales, banqueros, comerciantes y una nutrida asistencia de niños y habitantes de Rocolandia, destacaron la significación de la compleja obra de in-

"En adelante, los feroces geniería: aguaceros no desbordarán los ríos ni perjudicarán nuestras cosechas. En invierno las aguas serán represadas y nos protegerán cuando venga la sequía", fue el mensaje final del maestro Atanasio.

«Con la tecnología y nuestro trabajo estamos venciendo las calamidades de las estaciones", acotó el Rey. "Rocolandia ya no es impotente ante las fuerzas de la naturaleza. Cuidaremos que las aguas permanezcan en un nivel adecuado. Sembraremos todo

el año y nunca faltará el preciado líquido para cocinar, lavar la ropa y refrescarnos el rostro al despertar", terminó diciendo el Rey ante el público presente.

Don Republicano, gerente del Banco de la República de Rocolandia, fue entrevistado por los periodistas y aprovechó la oportunidad para explicar: "La represa es como el dinero que se maneja cada día en el banco central, dado que si la misma está muy llena y no se deja drenar para que riegue los campos, las siembras se perderían y los animales morirían. Asimismo, explicó el especialista, que si hay mucho dinero en el reino, el fantasma de la inflación nos acorralaría como ya ocurriera en épocas pasadas. Por otra parte, si la represa está vacía no habría agua y se marchitarían las cosechas. Y si no hay dinero para invertir, las fábricas y negocios morirían como una planta, habría muchas personas sin empleo y enorme tristeza entre todos.

Don Republicano culminó sus palabras con una alec-



cionadora metáfora: piedras, cemento, palas y el sudor de nuestros hombres, se construyó esta magnifica obra que tanta falta nos hacía. Pero al mismo tiempo se construyó una obra invisible, tan importante como la represa. Y fue la ciudadosa coordinación que se mantuvo entre los gastos del Rey Y la política monetaria. Así se impidió el desborde de los precios, y se defendió el poder adquisitivo de nuestra moneda, que es la mejor manera de velar por el bienestar de todos".

Las palabras pronunciadas ese día produjeron serias reflexiones entre los ciudadanos, quienes se comprometieron firmemente a poner de su parte para contribuir al desarrollo de Rocolandia.





Cuentan que Rocolandia se hizo con el tiempo un territorio mucho más próspero. El trabajo de sus hombres y mujeres aumentó la riqueza del reino. Las tierras comenzaron a producir enormes hortalizas y frutas dulcísimas; siempre había agua y electricidad para la industria y para mover los carritos chocones del parque de diversiones.

Ya el futuro no estaba centrado en la extracción de las rocas rocosas. El Rey estaba satisfecho por haber apoyado la realización de ese gran proyecto, sin excederse en sus gastos. El buen manejo del dinero y la comprensión de las delicadas funciones del Banco de la República, eran garantía de una vida económica sin sobresaltos ni fantasmas. Ya no hubo temor ante los días demasiado soleados ni asustaban los truenos



de los feroces aguaceros...





Agricultura: es el arte de cultivar la tierra, y es la actividad económica que tiene por objeto producir vegetales útiles a los humanos, entre ellos, los destinados a su alimentación.

Ahorro: es la parte del ingreso que se guarda para satisfacer necesidades futuras o para atender emergencias.

Crédito: viene del latín *credere*, que quiere decir creer o fiarse de alguien. El crédito es un acuerdo entre personas o instituciones y personas, en el cual convienen que una de las partes le ceda o le preste a la otra un bien, un servicio o dinero, a cambio de la obligación de pagarle lo prestado más una cantidad adicional llamada interés.

Dinero: es el medio de pago aceptado por la sociedad, respaldado legalmente y que se utiliza para las operaciones de compra y venta de bienes y servicios.

Empresario: es quien promueve, realiza y mantiene en funcionamiento una empresa que produce bienes y servicios con fines económicos.

Energía: fuerza para poner a funcionar diversos aparatos o maquinarias.

La energía puede obtenerse de varias fuentes, entre ellas el sol, el petróleo y el agua. Una represa, en este sentido, produce energía cuando la fuerza del agua que corre por ella pone en funcionamiento una compleja maquinaria.

Industria: es un conjunto de empresas que producen los mismos bienes y servicios, mediante el procesamiento de materias primas con la ayuda de maquinarias y trabajo.

Por ejemplo, la industria del calzado, la industria petrolera y la industria eléctrica.



Intereses: es el pago que se hace por el uso del dinero concedido en préstamo o por el valor de un bien o servicio que ha sido vendido a crédito.

Inversión: es la parte del ingreso que se destina a producir bienes y servicios.

Política monetaria: es el conjunto de acciones y decisiones que toma el Banco de la República con el fin de regular la cantidad de dinero en circulación y las condiciones del crédito en la economía.

El Banco de la República es el formulador y ejecutor de la política monetaria.

Precio: es la cantidad de dinero que se paga para adquirir un bien económico o servicio

Trabajo: esfuerzo humano aplicado a la producción de riqueza.

Tecnología: conjunto de conocimientos, instrumentos y procedimientos propios de un oficio o actividad humana.

Riqueza: abundancia y calidad de factores de producción, tales como capital, fuerza de trabajo, recursos naturales y conocimientos. La principal fuente de riqueza de una nación es el trabajo de su gente.

© BANCO CENTRAL DE VENEZUELA, 2002 www.bcv.org.ve

Jacqueline Goldberg y Víctor Fajardo Cortez INVESTIGACIÓN Y TEXTOS

María Isabel Mas ILUSTRACIONES

Rosana Faría PERSONAJE DON REPUBLICANO

Luis Giraldo DISEÑO ORIGINAL DE LA SERIE

María Isabel Mas y Francisco Nuñez DIAGRAMACIÓN Y DIGITALIZACIONES

Adaptación para Colombia BANCO DE LA REPÚBLICA, 2003 Departamento de Comunicación Institucional Sección de Publicaciones www.banrep.gov.co

ISBN.

La publicación de estos Cuadernos Educativos ha sido expresamente autorizada por el Banco Central de Venezuela.

Impreso por En Bogotá, D.C., Colombia, diciembre de 2003

